

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN  
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 5 de Julio de 1898

Preios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 992

## ESPAÑA Y LOS YANKIS

Por más que se afane el general Shafter en ocultarlo y á pesar de ser todas las noticias que recibimos, (incluso las de Madrid), de origen yanqui, se comprende, que el primer ataque formal contra la tercera línea de defensa por las fuerzas norteamericanas é insurrectas, no ha sido más que una matanza de enemigos para lograr ventajas insignificantes y de dudosa importancia estratégica.

Las fuerzas combatientes por parte del enemigo han sido lo más florido del ejército regular de los Estados Unidos y el segundo regimiento de los voluntarios de Massachusetts, uno de los que tienen en el Norte América fama de ser más valiente y mejor organizado.

A pesar de que las tropas del general de división Lawton constituyen, como hemos dicho, la flor y nata del ejército norteamericano, se han batido con ellas nuestros soldados de la manera más brillante, rechazándolas y causándoles epormes bajas.

Si nuestra artillería hubiese sido más numerosa, es indudable que la derrota del enemigo habría sido completa, pero aquella arma en lo que se refiere á las piezas y no á la valerosa gente que las sirve, es bastante inferior á la del enemigo.

Como los españoles que defienden á Santiago de Cuba tienen fuerzas demasiado escasas para cubrir una línea tan extensa, claro es que no tienen aquellas más remedio que replegarse hacia la segunda línea de defensa, más corta y más fuerte para hacer en ella contra un enemigo tan numeroso y bien provisto de toda clase de material de guerra, una resistencia más eficaz.

Los mismos telegramas de origen yanqui bien meditados, encierran una verdad y es, que su ataque por mar y tierra de las posiciones españolas, si no ha sido una derrota poco le ha faltado.

Por tomar la revancha se proponen ser dueños por completo de la plaza.

Según los cálculos más aproximados las pérdidas del enemigo en la jornada del viernes al sábado, se elevan á unas 1 500 y á 6 ó 700 las nuestras.

A pesar de esta primera ventaja de nuestros leales, triste es confesar, que no debemos hacernos ilusiones y pedirles más de lo que ya han hecho. Quiere esto decir, que si aquellos bravos defensores del honor español, no reciben pronto refuerzos en hombres, víveres y municiones, no tendrán más remedio que morir hasta el último ó capitular, ya que mientras ellos lo van agotando todo, el enemigo se nutre abundantemente de cuanto necesita y en semejantes condiciones no tendrán nuestros valientes hermanos víctimas de las circunstancias y de la fatalidad, otro camino que sucumbir ante el coloso.

Pedir á Linares y á sus bravos que hagan más de lo que han hecho, sería inhumano é injusto, ya que todas las cosas del mundo, por grandes que sean tienen su límite.

Sólo nos queda ahora que ver como pasa el día de hoy y rogar al cielo que pronto lleguen á Santiago los refuerzos considerables de tropas que desde varios puntos se dirigen á aquella plaza.

Ha llamado poderosamente la atención en los Estados Unidos la circunstancia de que desde la invasión del territorio cubano por las fuerzas yanquis, juegue tan poco papel el cabecilla Máximo Gómez.

Sobre el paradero y la conducta de ese jefe insurrecto, circulan varias versiones. Una de ellas es, que Gómez con sus fuerzas se halla en el interior de Santiago de Cuba impidiendo á los españoles acudir en socorro de Linares.

Otra versión referente á la conducta de Gómez es, que no contento con el proceder anexionista de los Estados Unidos, desconfía de éstos y se pone como vulgarmente se dice «al paio», hasta ver y tocar materialmente si Mac Kinley quiere una República cubana independiente ó aumentar la Unión con un nuevo Estado.

Calixto García, hombre ambicioso, feroz y de reconocida mala fe, no busca á lo que se dice más que un medro personal y se contenta con que los yanquis le colmen de falsas atenciones, nombrándole, como le han nombrado ya, *general*, y que al mismo tiempo le gratifiquen con largueza y en dinero contante el apoyo que les presta contra los españoles.

Máximo Gómez, aunque feroz y sanguinario en la guerra, es más insurrecto, en el verdadero sentido de la palabra, y antes que consentir que Cuba fuera de los norteamericanos, se pondría al lado de España, que habiendo concedido á los cubanos toda suerte de libertades, tiene más derecho que cualquiera otra nación á ejercer sobre la isla de Cuba su protectorado.

Otra de las versiones, y es la última, es, de que Máximo Gómez se halla ya tan cansado, decrepito y aburrido, que sólo de nombre toma parte en la lucha por la independencia de los cubanos.

Si hemos de formar ahora criterio por lo que dice la prensa sepsata extranjera, diremos que á los yanquis se les importa un comino que los cubanos sean ó no independientes y que lo que únicamente buscan es anexionarse la isla en pago de los sacrificios que en hombres y dinero hacen por libertarla del yugo de los españoles.

Cuando llegue el caso—si es que llega—de desaparecer de Cuba la soberanía española, ya buscará el Congreso de los Estados Unidos treinta mil pretextos para hacer en la isla lo que le dé la gana, dejando á los tontos que se arruinaron y derramaron su sangre por ayudarles, con un palmo de narices.

Esto no lo ve la Europa porque no quiere y porque se está comprendiendo claramente, que tiene miedo de Inglaterra que en todo lo que pasa hoy en el mundo, dicta la ley á esos cuatro fantasmones coronados que á pesar de tantos ejércitos y escuadras, no se atreven ni á chistar en cuanto les dicen de Londres, á cellarse.

Todo esto no es verso, pero es verdad y conste que á pesar de tanto mascarón de proa como hay en la Europa Continental, en el mundo no se hace absolutamente más que lo que manda y ordena John Bull perfectamente personificado ahora, no por Salisbury, sino por Chamberlain.

### Filipinas

Después de haberlo muerto de dos balazos, uno en la cabeza y otro en el pecho, aparece ahora el general Monet resucitado y peleando más valiente que nunca con los 1.000 soldados que tiene á sus ordenes y disponiéndose á forzar si puede las líneas de salvajes tagalos que rodean á Manila, para acudir en socorro del heroico general Augustí.

¡Vayámonos ahora á fiar de los telegramas hasta oficiales, que nos llegan de Madrid y otros puntos!

### Cámara y Watson

Convencido Mac-Kinley de que la escuadra

de Cámara va á Manila, ha desistido á lo que se asegura en Washington de bombardearnos y ha ordenado en cambio á Watson que vaya con su escuadra al encuentro de aquella y la destruya.

Si como es de suponer, está la escuadra de Cámara ó en el Mar Rojo ó en el de la China navegando hacia Filipinas, para dar con ella Watson, tiene que seguir ó el camino del Cabo de Buena Esperanza, lo cual es muy poco probable, ó el del Estrecho de Gibraltar para tomar luego por el Canal de Suez.

Si como es lógico toma esta segunda vía, es decir, la del Estrecho de Gibraltar, ¿qué hará, preguntamos ahora, el Gobierno para impedirle el paso?

Sapómonos que el Gobierno de Madrid es habrá ocupado ya de este importante asunto.

## Correo de Madrid

Julio 3

Hoy á mediodía ha sido rudamente atacado Santiago de Cuba, logrando el enemigo posesionarse de la posición avanzada de Lomas de San Juan después de tres horas de resistencia y haber salvado la artillería.

Ha quedado fuera de combate más de la mitad de nuestra fuerza y resultado gravemente herido en un brazo el general Toral.

El enemigo, en número considerable atacó por la mañana el poblado de Caney rechazando al general Vara del Rey.

Por la tarde se reanudó el ataque finalizado en el poblado, después de enérgica resistencia con muchas y sensibles bajas.

Sigo sin noticias de la columna Escario Pareja, con quien no he podido comunicar á pesar de los esfuerzos que para ello he realizado.

—Resulta confirmado que Aguinaldo, enojado con Artacho, Isabelo, Golin y cinco cabecillas á quienes tiene prisioneros, trata de fusilarlos.

El consul yanqui, Mr. Williams trabaja para evitarlo y otro tanto hacen otros cabecillas, sin que hasta ahora hayan logrado disuadirle.

Los españoles situados en Melate atacaron el domingo por la noche á los rebeldes, siendo rechazados aunque con pocas pérdidas.

No ha llegado todavía la expedición yankee, acentuándose la creencia de que se ha perdido á consecuencia de un temporal.

—El último parte oficial del general Shafter, fechado anoche en Saboney, dice textualmente lo que sigue:

Ha terminado el rudo combate librado con las tropas españolas, que empezó á las ocho de la mañana y ha durado hasta el anocheecer.

Hemos conquistado las posiciones avanzadas, las cuales matenemos en nuestro poder.

Entre nuestras líneas y Santiago de Cuba median tres cuartos de milla.

Mañana nos atrincheraremos y reforzaremos con la división Lawton y la brigada Batters, que esta noche ocuparán la línea de frente de Santiago.

Lamento tener que manifestar que han quedado más de 400 de nuestros hombres fuera de combate.

La cifra de los muertos es poco considerable.

—Los despachos de la prensa asociada, dicen que las bajas ascienden á más de mil.

Los fuertes españoles poderosos y la escuadra de Cervera bombardearon al enemigo, causando estragos. La lucha fué encarnizada, especialmente en Punta de Aguadores,

donde Linares, que mandaba personalmente el combate, destruyó por completo una compañía yankee.

—El empréstito de 500 millones de duros, solicitado para los gastos de la guerra, ha sido cubierto cuatro veces.

—Los despachos de Shafter expresan el temor de que sea mayor el número de bajas de lo que se ha dicho.

El general del ejército invasor pide con urgencia un barco hospital y transportes para conducir heridos. Reina grande ansiedad.

Los militares se muestran preocupadísimos.

Se han recibido noticias de haberse reanudado el combate de Santiago en la mañana de hoy y continuado todo el día.

Todo induce á creer que las pérdidas de los yankees son considerables.

Desconócese el resultado definitivo.

—El combate librado el viernes en Sevilla, causó á los yankees, según parte oficial, 32 muertos y 704 heridos.

El gobierno yankee ha ordenado á sus cónsules en Asia, que compren todo el carbón que exista almacenado en aquellos puertos, para evitar que lo encuentre la escuadra de Cámara y no pueda proseguir su viaje á Filipinas.

—Se han publicado noticias del rudo ataque de los yankees á las posiciones avanzadas de Santiago.

Las tropas españolas opusieron tenaz resistencia al ataque durante tres horas consecutivas, replegándose al fin en Santiago de Cuba, retirando la artillería y sufriendo muchas bajas.

Resultaron heridos el general Linares, el coronel Ordóñez y los comandantes Lamadrid y Ariza, ayudante este último del general Linares.

El enemigo se apoderó de Lomas de San Juan distante unos cuatro kilómetros de Santiago.

Durante mucho tiempo hizo rudo ataque al poblado de Caney, distante unos siete kilómetros, que estaba defendido por la columna Vara del Rey. El enemigo fué rechazado, pero repitió el ataque por la tarde, ignorándose el resultado.

Dícese que ha sido herido el coronel Vara del Rey y muerto el comandante Domínguez. Entre la clase de tropa hay también gran número de heridos por nuestra parte.

El enemigo debió tener muchas bajas.

Nuestras fuerzas combatientes eran escasamente dos mil.

—Un telegrama de Washington da cuenta de haberse librado un nuevo combate en Santiago de Cuba.

El despacho añade que la lucha ha sido encarnizada, y que los yankees han sufrido un descalabro mayor que en el anterior combate.

El Gobierno no tiene hasta la fecha conocimiento de ello.

—Un telegrama de Nueva York da cuenta de que el general Brooke es el indicado para desempeñar en su día el cargo de gobernador general de Puerto Rico.

—En el vapor «Nuevo Mahonés» acaba de embarcar una compañía de artillería, destinada á reforzar la guarnición de Melilla.

El gentío que ha acudido á despedirla ha sido inmensa, y la despedida que se le ha dispensado, entusiasta y cariñosa.

—El *Herald* afirma que una granada española cayó en un grupo de cubanos, mandado por Calixto García, matando á 26, entre los cuales figura el cabecilla Hernández.

—Telegrafian de Nueva York que reina

una ansiedad extraordinaria por recibir noticias de Santiago.

El ministro de la Guerra se ha negado a facilitar los despachos del general Shaffter.

Esto ha motivado una tirantez de relaciones entre ambos muy marcada.

Parece que en el último combate de Santiago ha resultado herido el general Wheeler.

El Gobierno se niega a publicar los nombres de los muertos en el combate.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Fomento.—Los nombramientos de ingenieros de Caminos.

—Real decreto dictando reglas para la provisión de las nuevas plazas que se crean en la secretaría de aquel departamento.

Ultramar.—Convocando a elección parcial de un senador por la provincia de Puerto Príncipe (isla de Cuba) y de un diputado a Cortes en el distrito de Caguas (Puerto Rico).

Guerra.—La real orden llamando a las filas los reclutas del ordenamiento de 1897.

Gracia y Justicia.—Varios nombramientos y traslaciones del personal de la magistratura.

Noticias locales

A fin de facilitar la mayor asistencia a la gran corrida patriótica de toros que la ciudad de Tarragona celebrará el día 10 del presente mes...

España, como es sabido, tiene 49 provincias y aproximadamente 20.000 pueblos de los cuales 152 son ciudades...

Hay aproximadamente en ellas 21.500 parroquias y 2.000 hermitas en despoblado...

Hay en ella además, unos 5.890 magistrados y abogados, 9.683 escribanos, 4.356 médicos...

Procedentes de Barcelona llegarán el próximo sábado a las nueve de la mañana la mitad de los chicos de la cuadrilla de Algabeño...

Ayer los individuos de la brigada de Ensanche estrenaron el nuevo uniforme que consiste en blusa azul ceñida por cinturón de cuero...

Advertimos al público que el sello de 5 céntimos por impuesto de guerra, solo es obligatorio para las cartas, sean ó no certificadas...

Por fin, se dice que mañana se verificará la rebaja general en el precio del pan.

La exportación de artículos españoles a la nación vecina a causa del alza de los cambios que favorece el negocio, ha aumentado bastante desde hace tiempo...

Buen negocio realizan este año los cosecheros de tomate y bajoca de la huerta de Gandia. El tomate maduro se viene pagando a tres pesetas la arroba...

Se hacen grandes arribos en los puntos de Francia de nuestros productos agrícolas, registrándose hasta partidas de heno a 8 y 9 francos los 100 kilos.

El aumento que el benemérito cuerpo de la guardia civil sufre en las clases é individuos de tropa durante el presente año económico, es el siguiente: 147 sargentos, 4 cornetas 442 cabos, 297 guardias primeros y 2.571 guardias segundos...

Se calcula en 50 millones de pesetas la fortuna que ha dejado el marqués del Pazo de la Merced. Son sus herederos: la marquesa viuda, sus hijos, don Angel y doña Dolores...

El señor Elduayen dejó testamento cerrado, hecho en Madrid hace seis meses.

A solicitud del ministerio de Fomento ha dispuesto el de la Gobernación, que la guardia civil auxilie a los empleados que los Ayuntamientos nombren, en la rectificación y clasificación del censo general de población de España.

Ha visitado nuestra Redacción el número primero del Tomo II, del interesantísimo semanario ilustrado El Gato Negro que con tanto éxito se publica en la capital del Principado bajo la dirección del conocido y justamente apreciado literato don Carlos Ossorio Gallardo...

Texto.—Páginas de la guerra.—La sangre más dulce (leyenda árabe) por la Baronesa de Wilson.—Historia de una nota, poesía por Rafael López de Herro.—La aparición (de Víctor Hugo y El Silfo de Alejandro Dumas padre) poesías por Angel Lasso de la Vega.—Crónica Chirigotera.—Gato por nombre.—Correspondencia íntima.

Grabados.—Preciosa portada a dos tintas.—Facsimil de un amuleto filipino.—Vista de Brulacan, donde residía la familia del general Augusti, tendida en rehenes por las fuerzas de Aguinaldo. Facsimiles de la primera plana de El Español y El Comercio diario que se publica en Manila.—Aguinaldo y los suyos firmando la Constitución de la República filipina.—Aspecto de Subic, después del paso de los yankees.—Un grupo de familia filipina.—Curiosas ilustraciones de la leyenda antes citada.—Dos chispeantes caricaturas tituladas Táctica yankee, por Argemi.—Revoltijo (tres diálogos ilustrados), por Fradera.—Máquina y calderas del acorazado Carlos V.

A pesar del nublado y la diminuta lluvia que cayó a intervalos, el día de ayer fué de los de más calor, notándose un bochorno muy molesto.

Por los empleados del Ayuntamiento se procedió ayer a la limpieza de las cunetas del paseo de la rambla de San Juan; operación muy precisa en esta época que tan concurrido está dicho punto.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 760.00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 759.00. Termómetro: Máxima 26.50.—Mínima 20.00. Temperatura media, 23.25.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migránin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

Reconquistan la plaza de Orán las tropas españolas

5 DE JULIO DE 1732

Deseo Felipe V de aprovechar para la reconquista de Orán, la paz que España gozaba desde 1727, en que tuvo término la guerra con Inglaterra...

Según había dispuesto el rey, la expedición estuvo lista en el mes de Junio de 1732. Componían la flota 12 navíos de guerra, 7 galeras, 33 galeotas, 2

bombardas, 50 fragatas, 4 bergantines, 20 balandras y un gran número de otras clases de embarcaciones, hasta componer un total de 619 barcos que conducían 27.000 hombres de desembarco.

Como Felipe V ocultó el objeto y el punto a que se había de dirigir tan poderosa expedición, las potencias europeas se alarmaron grandemente, por lo que el monarca español tuvo que darlas noticia de los fines que perseguía, si bien no lo hizo hasta el 15 de Junio, día en que partió la flota del puerto de Alicante, al mando del teniente general de la Armada don Francisco Cornejo.

El 25 del mismo mes la expedición se hallaba frente a Orán, y pasados unos días de fuertes temporales, que impidieron el desembarco, este se realizó felizmente en las proximidades del castillo de Mazalquivir.

Los moros, al observar el desembarco de los españoles, trataron de fortificarse en el cerro próximo a la costa para impedir su avance y que se proveyeran de agua dulce.

Puesto, por orden de Montemar, al frente de 1.600 granaderos el marqués de Mina, atacó a los enemigos con gran bizarría y fortuna, hasta el extremo de hacerles abandonar el cerro y otras posiciones que en la retirada ocuparon.

En tanto el de Mina realizaba tan feliz operación, otra columna de granaderos se posesionaba de la montaña del Santo, y hostilizado desde ella el fuerte de Mazalquivir su guarnición lo rindió, retirándose a Mastagán.

Tanto amedrentaron esos hechos y los poderosos elementos de los españoles a los moros de Orán, que rápidamente lo evacuaron. Informado de ello, por el cónsul francés el marqués de Montemar, con una fuerte columna ocupó la población en nombre de España el 5 de Julio, y después de consagrar los templos hizo sé cantara un solemne Te Deum, para dar gracias al Todopoderoso por haber conseguido tan feliz victoria.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cette

2 Julio.

Ningún hecho nuevo ha modificado las condiciones de los mercados franceses para nuestros vinos. Sigue la misma corriente de pequeños negocios ya señalada la quincena última, y probablemente no se alterará hasta que los vinos de la próxima cosecha sean objeto de contratación.

Las noticias que se reciben de los países vinícolas europeos son algo contradictorias respecto a las esperanzas que hace concebir el estado actual de los viñedos, pero por el momento se saca en limpio, si otras causas no vienen a echar por tierra los presentes cálculos que la futura recolección vinícola será más que mediana para la mayoría de ellos.

Por lo que toca a Francia, la floración se efectúa en general en buenas condiciones, excepto en alguna que otra región donde el exceso de humedad y el desarrollo de las enfermedades criptogámicas perjudican la formación del racimo.

En Argelia, donde la vegetación se presenta este año espléndida y las cepas ostentan muchas y hermosas uvas, haciendo presagiar lo que se llama una buena cosecha, el período crítico de la floración se ha pasado sin contratiempo.

En Argelia, donde la vegetación se presenta este año espléndida y las cepas ostentan muchas y hermosas uvas, haciendo presagiar lo que se llama una buena cosecha, el período crítico de la floración se ha pasado sin contratiempo.

Hoy, dados los precios de los alcoholes aquí, la facilidad de reforzar su graduación y lo bueno que es nuestra materia, no dudamos serán preferidas a las de Argelia por sus mejores condiciones y por la ventaja de poderse ceder a iguales precios.

En París-Bercy se espera que con el buen tiempo vendrá la animación en las operaciones, quejándose los grandes negociantes de que muchos «detailistas» de importancia efectúan las compras directamente en la propiedad, cuyos vinos defectuosos adquieren baratos, tanto por lo avanzado de la estación, como por la dificultad de guardarlos.

Burdeos y Cette que son plazas que con mayor intensidad tocan las consecuencias del estado anómalo de nuestra nación, conservan regulares cantidades de vinos de no fácil venta, pues adquiridos a precios elevados en España no corresponden las cotizaciones hoy dominantes a su coste en nuestro país.

Vinos españoles en Cette

Table with 3 columns: NOMBRES, Grados, Precio por hect. Lists various wine types and their prices.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 3

De Andraitx en 3 ds. 1. Joven Miguelito, de 24 ts., c. Oliver, con efectos, consignado a los señores Sauroa é hijo.

Despachadas

Ninguna. Entradas del día 4. De Cette en un día v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 5

Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C. Para Londres y Hamburgo vapor «Georgian», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

JUEVES 7

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 8

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá del 8 al 9 de Julio el vapor ruso «Oberon», que despachan los señores Boada Hermanos.

SÁBADO 9

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

LUNES 11

Para Amberes v. «Pelayo», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

MARTES 12

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Martos» que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description of securities, Price. Lists various securities and their current prices.

Banco de España..	334'00
Tabacalera..	198'00
Cambios de París..	84'50
Idem Londres..	00'00
4 por 100 Exterior..	33'50

**BOLSA DE BARCELONA**

4 Julio.

EFECTOS PUBLICOS	
Dinero	Papel
4 por 100 interior contado..	00'00 00'00
fin de mes..	46'30 46'35
fin próximo..	00'00 00'00
exterior contado..	05'00 00'00
fin mes..	56'60 56'65
fin próximo..	00'00 00'00
Amortizable contado..	58'00 58'25
5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas..	77'75 78'00
Idem pequeñas..	00'00 00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	52'75 53'00
1890..	43'00 43'15
ACCIONES FIN MES	
Banco Hispano Colonial..	51'50 52'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	19'15 19'25
Medina-Zamora y O. a V. ..	0'00 0'00
Norte de España..	22'20 22'30
CAMBIOS EXTRANJEROS	
París á la vista..	83'75
Londres á la vista..	46'55

**Variedades**

**Nuestros refranes**

*Roda 'l mon y torna 'l Born.*

Los refranes ó adagios han sido siempre y por doquiera la más genuina expresión del carácter particular de cada región, pudiendo decir con toda verdad que son los axiomas ó escolios de la sabiduría popular ó práctica.

Nuestra región catalana no carece de estas verdades, que andan de boca en boca como fiel expresión de nuestra manera peculiar de ser, contra la cual en vano lucharon los que quieren á todo trance borrar del mapa de la Península ibérica la patria chica.

Entre estos refranes uno de los más generalizados en toda la costa de Levante, y quizás uno de los menos comprendidos, es el que sirve de epígrafe á este artículo.

*Roda 'l mon y torna 'l Born*, dice este adagio, y no hemos de hacer grandes lucubraciones históricas para interpretar su verdadero sentido y deducir del mismo la enseñanza práctica que encierra. Basta recordar que en la capital de nuestro Principado se apellida *Born* al mercado principal. Con esta sola indicación se comprenderá fácilmente su sentido, que no es otro sino que antes de comprar cualquier cosa en el mercado es preciso recorrer toda la ciudad para informarse del precio á que se cotiza lo que deseamos comprar, y que una vez sabido este precio volvamos al mercado, pues en ninguna parte podremos adquirir las mercancías más frescas y en mejores condiciones.

Estas ligeras aclaraciones bastan para que hasta el más obtuso comprenda el profundo buen sentido práctico que encierra este refrán, y nosotros no haremos á nuestros lectores la injuria de creer que necesitan de otras consideraciones para aplicar dicho refrán á las varias circunstancias de la vida.

**Sección religiosa**

**La Reina de los Prelados**

Según dice el apóstol San Pablo: «Todo Pontífice escogido de entre los hombres, es constituido en lugar de los hombres en aquellas cosas que á Dios pertenecen, á fin de que ofrezca dones y sacrificios por los pecados; el cual puede compadecerse de los que ignoran y andan por mal camino, pues él está también rodeado de flaqueza. Y por esta causa está obligado á ofrecer sacrificio por los pecados, tanto por sí mismo como por el pueblo.»

Con estas breves, pero elocuentes palabras, el Apóstol de las Gentes traza el prototipo del verdadero pastor del rebaño de Jesucristo, el que en caso de peligro expone su vida por la salvación de la más desgraciada y miserable de sus ovejas, no del pastor mercenario que no piensa más que en cubrir su desnudez con las pieles de las ovejas sacrificadas por su voracidad.

La Religión Carmelitana cuenta en su seno una pléyade innumerable de hijos que desde la soledad del claustro han sido elevados á las sedes episcopales, difundiendo desde aquella altura los rayos de su solar sobre la ignorancia de los pueblos y esparciendo el buen olor de Jesucristo sobre la viciada sociedad.

Desde Elias su fundador hasta nuestros días la Religión Carmelitana ha dado á la Iglesia la flor y nata de sus hijos, para que infundieran en todo su organismo la santidad y sabidurías aprendidas en las escabrosidades del yermo ó en el pacífico retiro monacal.

Y no siéndonos posible trazar de los mismos el más ligero resúmen, pues nos lo vedaría la índole especial de esta sección, séanos permitido citar á San Agatodoro, que fué arzobispo de nuestra Metrópoli y Primada Iglesia, y que después de haber sido un desechado de perfecta religión, se vio

obligado, cediendo á las ordenes apremiantes de sus superiores, á ceñir la mitra arzobispal, mereciendo que después de su santa muerte la Iglesia le concediera los honores de la canonización.

También citaremos á San Etherio, obispo de Barcelona, y reservaremos para última cita á San Elpidio, que se sentó en la silla de Toledo, y acerca del cual queremos sacar un argumento en pró del derecho de primacía que tiene nuestra Metrópoli sobre la de Toledo.

En todos los martirologios ya de la orden carmelitana ya de la Iglesia, en general, así como de las otras ordenes monásticas, siempre hemos visto citado este santo prelado con el dictado de obispo de Toledo.

Si pues entonces Toledo era una diócesis sufragánea con qué derecho quiere usurpar á nuestra Metrópoli la primacía?

Con igual razón dentro un par de siglos podría la diócesis de Madrid-Alcalá recientemente creada aspirar al dictado de Primada de las Españas.

Pero, supliendo á nuestros queridos lectores nos dispensen esta pequeña digresión, causada por un desahogo del amor á la patria chica, terminemos estas mal perñadas cuartillas diciéndo á la Virgen del Carmelo:

*Regina Pontificum  
ora pro nobis,  
Reina del Episcopado,  
ruega por nosotros.*

Santos de hoy.—San Miguel de los Santos, trinitario y santas Deodada, Filomena y Zoa mártires.

Santos de mañana.—Santos Isais, profeta, Gour, presbítero, Rómulo y Tranquilino mártires y santa Dominica virgen y mártir.

**Oración de Cuarenta Horas**

Beatas.—Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora al Pié de la Cruz en el tras coro de la Catedral.

**Sección oficial**

**Servicio de la plaza para hoy**

Jefe de día: don Pedro Capella, comandante de Albuera.  
Parada Albuera.  
Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.  
Paseo de enfermos: Albuera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**Registro civil**

Inscripciones verificadas en el día de ayer.  
Nacidos.—José Gras Recasens, Josefa Andreu Torrebadell.

Fallecidos.—Francisca Soler Mario, Hermanitas de los Pobres; Carmen Clavet Osó, plaza Prim, 5.  
Matrimonios.—Ninguno.

**Telegramas**

Madrid, 4, 12'10 t.

Empiezan á recibirse despachos de Londres, New York y París, dando cuenta de que la escuadra de Cervera ha salido de Santiago.

Estos telegramas han producido indecible impresión en esta corte, aumentando la ansiedad del público.

Madrid, 4, 2 t.

Se facilitado á los periodistas, en el Ministerio de la Guerra, el siguiente despacho oficial de Cuba:

Santiago de Cuba, 3.

Comandante general interino á ministro Guerra.—La columna Escario ha llegado á río Cauto, donde ha reñido sangriento combate, sufriendo 20 muertos y 70 heridos.

Hoy marcha sobre esta plaza.—*Toral.*

Madrid, 4, 2 25 t.

La viuda del general Jovellar, madre política del valiente general Linares, gravemente herido en la heroica defensa de Santiago, ha acudido al ministerio de la Guerra con objeto de informarse del estado de su ilustre yerno.

El general Correa le ha manifestado que no hay nuevas noticias acerca de la situación en que se halla el herido, pero que en cuanto las reciba se las comunicará por medio de un ayudante.

La señora de Jovellar se hallaba sumamente conmovida.

Madrid, 4, 4 35 t.

Acaban de entrar los ministros en el Consejo.

El ministro de Marina ha sido rodeado por los periodistas quienes le asediaban á preguntas.

El señor Auñón, cuyo semblante reflejaba la mayor satisfacción, con gran amabilidad contestó á todas las preguntas.

Es falso, ha dicho el ministro, que la escuadra saliese de la bahía favorecida por la obscuridad de la noche.

Salió á las nueve y media de la mañana, á la luz de un sol esplendoroso, cara á cara, como hemos luchado siempre nosotros.

La obra de Cervera ha sido gloriosísima. Antes de salir del puerto sostuvo un combate de hora y media.

Logró vencer la línea yanqui.

Nuestros buques salieron de la bahía formando uniforme línea de combate y haciendo fuego en todas direcciones.

La escuadra enemiga se replegó para formar en orden y prepararse á perseguir los buques de Cervera.

Entonces la escuadra salió siempre haciendo fuego.

El vigía de Santiago dice que la escuadra española llevaba un andar magnífico.

En su persecución salieron 7 buques enemigos, los nuestros les llevaban gran ventaja.

Desaparecieron al poco rato de la vista de Santiago envueltas las escuadras en densa humareda.

El señor Auñón hace grandes elogios de la pericia y valor de los jefes y tripulantes de la escuadra.

Madrid, 4, 4'20 t.

En la noche del día 2 unos 300 caballos que se hallaban en el campamento de Tampa se desbocaron, corriendo en todas direcciones, derribando tiendas de campaña y llevando la confusión á las tropas.

Estas creyeron que se trataba de una invasión ó cosa por el estilo y la emprendieron á tiros unos contra otros.

Los caballos en su veloz carrera penetraron en la población, donde el vecindario y las tropas también hicieron uso de las armas.

Han resultado varios heridos, algunos graves.

Madrid, 4, 4'50 t.

Telegrafian de Washington que el general Shafter ha abandonado las posiciones que tenían cerca de Santiago, para dar descanso á sus tropas y esperar la llegada de refuerzos.

Madrid, 4, 5'30 t.

S. M. la Reina, en seguida que supo los rumores que circulaban referentes á lo hecho por nuestra armada en aguas de Santiago, llamó al ministro de Marina, señor Auñón, por conducto de su ayudante coronel Cirujeda, para que la diera detalles de lo ocurrido.

El ministro leyó á la Reina los partes recibidos del general Blanco, mostrándose la Soberana en extremo satisfecha de las gratas nuevas que la comunicó el ministro.

Madrid, 4, 5'45 t.

Se ha recibido un nuevo despacho oficial.

Es del comandante del apostadero de la Habana, señor Manterola.

Dice que salió nuestra escuadra de la bahía de Santiago de Cuba, sosteniendo vivísimo fuego con los buques yanquis.

La escuadra enemiga iba á su costado. Desaparecieron con rumbo á Oeste.

Madrid, 4, 6'10 t.

Comunica el general Blanco, en telegrama fechado ayer, recibido hoy, que en el parte que el general Shafter da á su gobierno refiriendo el combate en Santiago, califico de ruda batalla, confesando que tuvo 500 bajas y que los españoles se batieron en una proporción de uno contra cinco.

Como esto hace el elogio de nuestros soldados, creo oportuno participarlo.

Hoy, desde el amanecer, ha comenzado nuevo combate.

El enemigo no ha podido avanzar un solo palmo de terreno por la resistencia de nuestras fuerzas.

La salida de la escuadra que manda el general Cervera se verificó á las nueve de la mañana del día 3.

El primero en salir fué el «Cristóbal Colón».

Salió á la embocadura del puerto de Santiago, presentando reducto y haciendo nutrido fuego de cañón mientras los acorazados «Vizcaya», «Maria Teresa» y «Oquendo» salían del puerto.

El «Colón» protegió con éxito la salida de los citados buques.

Cuando éstos se hallaban en alta mar, el «Colón» se batió en retirada, logrando incorporarse á los demás buques de la escuadra.

Esta, según participa el semáforo de Santiago de Cuba, se perdió de vista sin experimentar avería alguna.

No es cierto que los buques españoles echasen á pique ningún buque enemigo. Madrid, 4, 5'20 t.

Se ha sabido por boca de un ministro la primera línea de combate, de la escuadra enemiga, la constituían los formidables acorazados «Iowa», «Nueva York», «Brooklyn» y «Massachusetts».

Madrid, 4, 6'40 t.

En los círculos militares y políticos reina gran agitación con motivo del parte del general Blanco.

El ministro de Marina ha recibido multitud de visitas de las familias de los marineros que van en los barcos del general Cervera.

El señor Auñón se ha tenido que limitar á darlas cuenta de los partes oficiales que obran en su poder.

**Espectáculos**

**PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA**

Gran corrida de toros para el día 10 del actual á beneficio de la Suscripción Nacional, lidiándose seis toros de la ganadería del Sallido, por los afamados y valientes diestros:

**MINUTO Y ALGABEÑO**

con sus correspondientes cuadrillas. Detalles por carteles y papeletas.

Nota.—En la taquilla central, calle del Gobernador Gonzalez, 14, esquina á la de Fortuny, se reciben encargos de localidades para dicha corrida.

**FÁBRICA DE BRAGUEROS**

**Pedro Montserrat**

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

**ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS DE OLEAJE**

**de la playa del Milagro**

Quedan abiertos al servicio público los baños de este grandioso establecimiento, á los precios de costumbre.

Baños templados en pilas de mármol á 1 peseta.  
Abonos para 9 baños id. id. 8 pesetas.  
Baños sulfurosos é imitación Puda á 1'50 pesetas.  
Abonos para 9 baños id. id. 12 pesetas.

**Alubias superiores valencianas**

**PARA SIEMBRA**

Rebolledo, 17.—Tarragona

**Establecimiento Balneario**

**VALLFOGONA DE RIUCORP**

AGUAS CLORURO SULFATADAS FRIAS  
Temporada oficial desde 10 Junio al 30 Septiembre

Dichas aguas pueden considerarse como un verdadero específico para la curación del Herpetismo y Escrofulismo con todas sus manifestaciones. Fonsa con servicio á la catalana.  
Habitaciones particulares.  
Tartanas en Tarrega y Montblanch en combinación con el ferrocarril.

# ANUNCIOS

## Pastillas Donald

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, roncquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación, hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros, laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc. etc.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos que los Srs. Médicos consideren indicadas

Las pastillas DONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el Extranjero. Se venden en todas las Farmacias y en la del autor

Núñez de Arce, 17  
Antes Gorguera  
-MADRID

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Borcnat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Borcnat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, telefonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas. Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. - BARCELONA

## IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. - Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

**CALLE UNIÓN 54. - TARRAGONA**

# DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. - Para más informes dirigirse á esta Administración.